

Huesca, mes 2 pesetas
 Fuera . . . Trimestre . . . 6 »
 . . . Semestre . . . 12 »
 EXTRANJERO, AÑO. 42 »
 NUMERO SUELTO DIEZ CÉNTIMOS
 Redacción y Administración: Mercado, 12, pral. - Teléf. 75



LA SEÑORA

Doña Antonia Gabarre Torres

VIUDA DE D. ISIDRO RUFAS

Ha fallecido en Angüés, a la una de la madrugada de ayer, a los 62 años de edad

Confortada con los Santos Sacramentos y la Bendición de Su Santidad

R. I. P.

Sus desconsolados hija Amparo; hijo político don Mariano López Torrente; nieto Mariano; hermana política doña Joaquina Castel; primos, sobrinos y demás familia,

Suplican una oración por la finada y la asistencia a los funerales que por el eterno descanso de su alma se celebrarán en la Parroquial de Angüés, hoy domingo, día 17 de los corrientes, y acto seguido la conducción del cadáver al Cementerio de Huesca.

Angüés, 17 de Julio de 1932.

Mientras se habla de humanidad

El parto de los montes

Supongo a ustedes enterados de los acuerdos tomados en la Conferencia del Desarme. Acuerdos que todavía no lo son, pero que podemos llamar así para entendernos.
 Por lo pronto está sobre el tapete la sensacional proposición Hoover- que aunque sea una habilidad electoral, como dicen algunos—supone la disminución de un tercio de los efectivos bélicos de mar, tierra y aire.
 Añadidas a esta proposición las indicaciones del señor Madañaga referentes al control y comercio de armas, no estaría mal del todo.
 Pero es tan deplorable la composición de la Sociedad de Naciones, que a pesar de que la repetida proposición de Hoover cuenta con el apoyo de doce países—todas las pequeñas potencias y España—, no prosperará si Inglaterra y Francia no quieren.
 El ex laborista Mac Donald, no parece oponer muchas dificultades; falta sólo conocer la actitud de Herriot...

ciegas a las lecciones de la Historia, creen cándidamente poder apartar de las guerras futuras.
 Pero, ¿es posible que se crea verdaderamente que una nación que proyecta un ataque militar o un desquite prescindirá de su arma más considerable?
 «La victoria por todos los medios» de von Moltke es hoy la divisa, no sólo del ejército alemán, sino de todos los ejércitos, que en el fondo son lo mismo.
 Podría hablarse de humanidad, de fraternidad, etc.; pero ¡si el padre de la guerra química, como se llamaba a von Haber, ha hablado del carácter humano de la guerra de gases!
 ¡Si para estos señores es una delicia envenenar el aire respirable, porque, según dicen, ello es el fin inmediato de la guerra! Von Haber cree que los gases producirían tal pánico entre la población civil que la lucha cesaría inmediatamente.
 Es lo mismo que decían los generales al iniciarse la guerra de los cien años... Todo esto me recuerda un cuento judío. Mendelé escribe a su mujer y le dice: «Te ruego que me envíes tus zapatos. Te preguntaré por qué te pido tus zapatos en vez de los míos. Es que si te dijera: «Mándame mis zapatos», tú leerías «mis zapatos» y pensarías en los tuyos y no en los míos. Así, pues, te escribo «tus zapatos» para que leas «tus zapatos» y comprendas que pienso en mis zapatos y no en los tuyos. Por consiguiente, hazme el favor de mandarme tus zapatos...»
 Todo es dar vueltas dentro del mismo círculo vicioso embrollan-

do las cosas y despistando a la gente. Yo creo que los armamentos se reducirán algo, poco; pero no por tratados ni otras zarandajas, sino porque la crisis económica obliga a los pueblos a hacer economías.
 Ahora que en cuanto se echen las cartas boca arriba y la guerra se declare, ya verán ustedes qué gusto va a dar respirar. Porque casualmente seremos nosotros, los que contemplamos impasibles la merienda de Ginebra, los que serviremos de conejitos de Indias para ensayar la eficacia de los aviones y de los productos químicos.

G. TRILLAS.

La novillada de esta tarde

Bien se está preparando todo para la fiesta taurina de esta tarde. Los comentarios que se hacen para destacar la gran clase del ganado que ha de lidiarse son abundantísimos.
 La fiesta de hoy, organizada como se sabe por la Asociación de la Prensa y a beneficio también de la Colonia Escolar que ha de formarse, promete estar animadísima.
 Las presidentas van a presentarse en la Plaza, como para hacer perder la cabeza al espectador más ecuaníme. Qué bonitas van a estar Maruja Tarradellas, Mari Espín, Dolores Sarsa, Aurora Riazuelo y Encarnita Ortega. Los espectadores han de sentirse ganados por la belleza de estas simpatísimas y preciosas muchachas que van a llevar a la Plaza la nota más hermosa de la fiesta.
 ¿Y qué me dicen ustedes de Pepito Montañés y Gitanillo III? Nos van a hacer pasar un rato delicioso ofreciéndonos todo lo

mejor que tienen estos dos novilleros para los días grandes.
 Los cuatro novillos que han de ser lidiados hoy, son de magnífica estampa, con mucho peso y van a dar mucho juego.
 Tarde de toros la de hoy. Mujeres guapas en la Plaza; otras bellísimas presidiendo la fiesta. Novilleros buenos; ganado de casta y con mucha presencia... Todo esto se ofrece hoy. Y acordaros que es a beneficio de los niños enfermos y pobres. Que se lo merecen todo.

UN ACTO CULTURAL

El notable escritor portugués D. Antonio Nobre, gran amigo de España, condecorado con la Encomienda de Isabel la Católica, por servicios prestados a nuestra nación, ex cronista de guerra en África, alma de las Relaciones Hispano Portuguesas, campaña que ha defendido durante diez años, dará una interesante conferencia mañana, lunes, a las ocho de la noche, en el teatro Principal, siendo la entrada pública.
 El conferenciante disertará en castellano, sobre confraternidad peninsular, a base del tema «Ideología sentimental comparada».
 Este acto de divulgación cultural es apoyado por todas las entidades locales y está exento en absoluto de sentido político.
 El Sr. Nobre es ya conocido del pueblo oscense, pues hace unos años dió otra conferencia en el teatro Olimpia, de la que salió complacido el distinguido auditorio que llenó por completo el local.
 Es de esperar, y así lo deseamos, que, en la conferencia de mañana, Huesca premiará con su asistencia al teatro Principal, la benemérita labor del ilustre conferenciante portugués.

POSTAL POLITICA

De D. Alejandro a D. Marcelino

Ya habrán comprendido nuestros lectores que esos nombres corresponden a los señores Lerroux y Domingo, respectivamente. Mientras el primero, en su famoso discurso de Zaragoza ha dicho contra el Gobierno y el Parlamento cosas que debieran colocar en trance de inmediata dimisión al primero y de disolución al segundo, el señor Domingo, quien en muchas ocasiones parece vivir en las Batuecas, o se figura que es el pueblo español el que habita en tal lugar, contesta al señor Lerroux con afirmaciones como ésta:
 «Nuestras Cortes constituyentes son un ejemplo, no sólo en la historia española, sino en la de la democracia universal, y han enseñado hasta dónde debe llegar la disciplina en los partidos republicanos.»
 El señor Domingo debiera pensar que cuando dice estas cosas no lo hace para su familia, ni siquiera para los electores rurales de los puntos más apartados de su distrito, y nos evitaría el triste papel que hace con tamaños hiperbolismos, y el daño que ocasiona a la seriedad que corresponde a los gobernantes. El ministro de Agricultura ha olvidado que ya no está en la oposición, aquella oposición en la que se decían tantas monstruosidades, y ahora, con su tendencia a los pensamientos de «altos vuelos», no dice dos palabras sin que las adorne con sus gotas de filosofía, y se da el caso de que no hable de nada, por insignificante que sea, que no le dé un matiz de cosa trascendental y mayestática. Y casan tan poco todo ese intelectualismo con todas aquellas muestras de incultura, y hasta de falta de respeto, de que dan muestra algunos representantes en Cortes, en varios debates, que nos producen por lo menos verdadero asombro los hiperbolismos con que el señor Domingo quiere contrarrestar los ataques de don Alejandro Lerroux.

ARADIEL.

ASAMBLEA RADICAL

Se nos ruega la publicación de la siguiente nota:
 Esta tarde, a las dos, en el Centro Radical de esta ciudad, tendrá lugar una Asamblea extraordinaria del partido, convocada por el Comité local.
 En ella se dará cuenta del número de boletines de adhesión recibidos y de la forma en que ha de efectuarse la elección para la renovación del Comité local el próximo domingo, día 24 del actual.
 En esta Asamblea no podrán tratarse otros asuntos que los que indica esta convocatoria.

El secretario, Alfredo Novales. -V.º B.º, el presidente, Orenco Pellicer.

Angel Gavín Pradilla
 ABOGADO
 Coso Bajo, n.º 80 Huesca

Leandro Pérez Barón
 Abogado en ejercicio
 Coso Bajo, 60 Huesca



Agencia en Huesca: Mariano Campaña

Agencia en Barbastró: Ramón Lanao

Agencia en Sarriena: J. Morera Gimferrer

Fiestas y Ferias en Huesca

SAN LORENZO 1932

IV Concurso Provincial de Ganados

Durante los días 11, 12 y 13 de Agosto

27 Secciones de las diferentes clases de ganados

Cuantiosos premios en metálico

II Concurso Regional de Bandas de Música Civiles

EL DÍA 13 DE AGOSTO

Premios en metálico. 1.500, 1.000 y 500 ptas.

Grandes Corridas de Toros y Novillos - Fiesta de la Jota - Concursos de escarates - Grandiosa retreta militar - Fiesta típica del Mercado - Fuegos Artificiales - Tracas - Verbenas populares - Carreras ciclistas - Partidos de Foot-Ball - Grandes veladas de boxeo

Rebajas de precios en las líneas de ferrocarriles

Para inscripciones y toda clase de informes dirigirse a la Comisión de Fiestas y Ferias

La pretendida catalanización del partido de Fraga

Tarasa, 15 de Julio de 1932.

Señor director de LA TIERRA. Muy distinguido amigo y compatriota: Lamento tener que molestar su benevolencia, pero fuerza la ocasión y la solicitud, un hecho insólito y para mí inesperado en lo que yo creo que debe ser la nobleza de una polémica y las prácticas periodísticas.

Se trata de que en contestación al artículo que don Saúl Gazo, director de «El Pueblo», publicó en el número correspondiente al día 6 del corriente mes de dicho periódico, me permití continuar la polémica remitiendo a dicho señor un nuevo artículo en donde precisamente se abordaba el extremo más espinoso pero quizá el más vituperable de esa campaña a la que yo muy modestamente pero a la vez con un deseo grande de puntualizar no he querido que quedara relegado su tratamiento.

Pues bien, leo en el periódico «El Pueblo» un suelto de acuse de recibo del artículo por mí enviado y con lo que se pretende cómoda y alegremente el dejar terminada la polémica y curados en salud no publicar por extenso lo que yo creo que la opinión pública de Huesca debe de conocer para que quede penetrada y sabedora de cómo se organizan y cómo se hacen ciertas campañas.

Como yo tengo por costumbre llevar a término todo lo que empleo, y en el caso propuesto aun he de insistir sobre otros puntos de vista es por lo que y nada más que invocando el mejor servicio de la verdad de la justicia y nada más tampoco que por querer como decía el maestro Ortega y Gasset «que la República y los republicanos hagamos bien las cosas» es por todo ello que me permito remitirle una copia del artículo de referencia para su inserción rogada en el periódico LA TIERRA que usted dirige.

Saludos afectuosos de su atento amigo q. e. s. m.,

JOSE M.^a FONCILLAS.

En el programa que me tracé para intervenir en las afirmaciones que el señor Gazo había hecho sobre el problema anterior figuraba el aclarar y atestiguar ante la opinión pública la superchería, la ligereza y lo intencionado de imputar a calidad de autor e iniciante a ese elemento exportado por la Generalidad y que ejerce un cargo representativo en la provincia de Huesca. Naturalmente es el punto más

delicado porque hay que descender demasiado a personalismos de los cuales yo quiero huir porque a mí no me interesa más que destacar que al obrar así no se ha cumplido con los deberes de cortesía que merecen todos los que sin ser nativos de la provincia de Huesca en ella residen, por ella laboran, y en sus actividades artísticas, comerciales, políticas o de otra índole intervienen con su esfuerzo y sus capacidades.

Esto tenía más importancia para nosotros los aragoneses que residimos en Cataluña y así pretendimos se hiciera la luz y que la verdad se propagara de lo que de cierto pudiera haber en aquella imputación.

Ya hace meses que atraídos por esta necesidad nos pusimos en relación con ese elemento a quien tanto se ha aludido—como veremos luego sin documentarse antes—y en carta del mismo día 13 de Mayo último ya nos decía lo siguiente, que copio a la letra con autorización del interesado: «En cuanto al recorte del pastín que me remite permítame le diga que si van dirigidas a mí son falsas, así, falsas completamente por cuanto jamás tuve tal idea y por lo tanto soy incapaz en absoluto de semejantes propositos.

«En el Ayuntamiento de esta ciudad (se refiere a Fraga) y en una sesión que «estaba yo ausente» hubo una propuesta de un monárquico desprestigiado, de un mal aragonés, pidiendo que se nombrara una Comisión para que se entablara negociaciones con la Generalidad a fin de enterarse de algo relacionado con la anexión».

Ya tenemos pues el hecho concreto, hecho por otro lado que el señor Gazo ignoraba completamente cuando realizó su campaña puesto que ya lo creo que yo conozco el acta del Ayuntamiento de Fraga donde se tomó el acuerdo de referencia sin la intervención y sin la asistencia de ese elemento catalán a quien el señor Gazo ha acusado; y conozco antes que el señor Gazo esta acta a quien amistosamente hablando de este asunto le mostré yo copia en la ciudad de Zaragoza cuando el día 26 del pasado Junio nos reuníamos para concurrir a la Asamblea de «Unión Aragonesa» y el señor Gazo manifestó que ignoraba todos esos detalles.

Luego por consecuencia vea el señor Gazo cómo la ligereza al escribir de estas cosas no se asien-

ta en mi mesa de trabajo sino antes bien en la suya, puesto que hablaba de oídas y de lo que no sabía con certeza, siendo por tanto de mayor gravedad las imputaciones que lanzaba contra ese elemento al que han querido cargar toda la odiosidad de la campaña.

Yo sé muy bien a lo que obliga la disciplina de un partido político cualquiera y elogio y está muy en su punto la actitud del señor Gazo cuando defiende la gestión de los diputados radicales por esa provincia, pero fijese bien el señor Gazo que no he sido yo el primero en Prensa de Huesca, que ha protestado del ruralismo y de la pequeñez de su gestión política y que por otra parte su rapidez en la defensa ha debido cohonestarse con una declaración también rápida y sincera, puesto que sabía perfectamente ya quiénes fueron los autores y responsables de esos manejos con la Generalidad, urgía digo igualmente y el señor Gazo debía apresurarse en su último escrito, ya que habla de esa acta, fuente de conocimiento que yo le proporcioné, a rectificarse, a retractarse—y yo no dudo que así lo hará—y manifestar que el tal elemento a quien tanto se ha querido enmascarar en este asunto no ha tenido arte ni parte en la confección del mismo y antes bien ha mantenido una actitud altamente aragonesa y siempre de acuerdo con la resolución que la Diputación provincial de Huesca tomó en sesión del mes de Mayo último, ¿y cómo iba a ser de otra manera?; en el periódico LA TIERRA, de Huesca, y en su número correspondiente al 12 de Mayo de 1932 hay un suelto que dice lo siguiente entre otros particulares:

«Se reunió la Comisión gestora. Acuerda la Diputación unir su protesta contra el Estatuto catalán tal como se lleva en las Cortes. Ayer celebró la Comi-

sión gestora su sesión ordinaria presidiendo don Juan Ferrer Gracia y asistiendo los señores Viladrich, Aso, Núñez, Bonet, Abizanda y Subías. Se dió cuenta de una Ponencia de la Presidencia sobre el proyecto de Estatuto catalán que se presenta a las Cortes y después de amplia deliberación por unanimidad se acordó protestar del proyecto tal y como se presenta a las Cortes y teniendo en cuenta la Comisión gestora la importancia que puede tener, en relación con la provincia, al ser limitrofe, se acordó rogar a los Ayuntamientos que remitan, en Madrid, su opinión sobre tan importante asunto.»

Luego se ha aguardado la lógica conducta que se desprende de haber intervenido en el anterior acuerdo, falta de contradicción que no la puede exhibir alguno de los diputados radicales por Huesca que de un lado se muestra alarmado en extremo y protesta con su voz más airada contra el Estatuto catalán y de otro celebra reuniones públicas por los pueblos de la provincia a quien representa y afirma que después de aprobado el Estatuto catalán él irá a la provincia de Huesca a defender y propagar el Estatuto aragonés y por lo tanto se convertirá por arte de magia y si se lo consienten, en un propagandista de la ola de Estatutos.

Ahora bien; en la sesión celebrada por el Ayuntamiento de Fraga, el día 9 de Mayo último, a propuesta de un concejal antiguo monárquico, que yo no voy a nombrar ahora, se tomó el acuerdo de iniciar determinados tratos

Cuide usted su estómago
porque es la base de su salud

Yo padecí también como usted, pero me curó el DIGESTÓNICO

Zapatería

Siempre lo más nuevo. Modelos recién llegados.

Zapatos caballero última novedad y muy económicos, Mucha variedad en señora; la última moda. Inmenso surtido en niños.

Visítad esta Casa y os convenceréis que es la que más surtido tiene en todas clases y por lo mismo más económicos.

ZAPATERIA
Hermenegildo Franco
San Lorenzo, 10-14 HUESCA

con la Generalidad de Cataluña.

La certificación del acta de dicha sesión si la quiere publicar el señor Gazo la tenemos a su disposición; para mí la iniciativa partiendo de elementos de tanta irresponsabilidad e ineficacia política carece de toda importancia, y en el acto que hay que celebrar en Fraga quedarán bien patentes las raíces que la condición de aragoneses tienen en su posesión los habitantes de aquella comarca.

Si el señor Gazo les da mayor importancia tiene el camino expedito para pedir y lanzar sobre ellos todas las fulminaciones que crea convenientes, pero ello será después que ha quedado demostrado que «ese elemento catalán con cargo representativo en la provincia de Huesca» no ha tenido la menor relación ni intervención en esa disparatada e inasequible pretensión.

JOSE MARIA FONCILLAS.

ODEON

HOY, DOMINGO:
La obra cumbre del cine hablado en español

María Fernanda Ladrón de Guevara y Rafael Rivelles con Juan de Landa y José Crespo, en EL PROCESO DE MARY DUGAN
Un reto del Cine al Teatro

DE SOCIEDAD

Celebró ayer sus días la distinguida señora doña Carmen Carcasona, de Urroz.

Felicidades.

— Celebra hoy su fiesta onomástica el acreditado industrial de esta plaza don Federico Balaguer.

Reciba nuestra felicitación. — Para pasar el período de vacaciones al lado de su familia en esta ciudad, llegó ayer de Fonza la maestra de aquella villa señora María Sender Garcés.

NECROLOGIA

Doña Antonia Gabarre Torres

La larga indisposición que con la mayor fortaleza cristiana veía padeciendo en Angüés la muy respetable señora doña Antonia Gabarre Torres, esposa de quien fué muy querido y prestigioso amigo nuestro don Isidro Rufas, tuvo fatal desenlace en la madrugada de ayer, después de recibir los Santos Sacramentos.

Perteneciente a la finada a una de las familias de más sólido y reconocido abolengo en la comarca altoaragonesa, el fallecimiento de doña Antonia Gabarre Torres, produjo, tan pronto como de él se tuvo noticia, justificado y unánime pesar.

Modelo de virtudes y ejemplares dotes estuvo por siempre consagrada la difunta al amor de sus hijos, educándolos conforme a los sentimientos cristianos en que tanto abundaba y más rectas inspiraciones.

El corazón de doña Antonia Gabarre Torres, de cuyo generoso y magnánimo, inspirado en la piedad, estuvo siempre propicio e inclinado al bien en todas sus manifestaciones, practicando la caridad y socorriendo a cuantos precisaron de su auxilio y protección.

Proporcionados a los méritos obtenidos en esta vida será, a buen seguro, de imperecedero el recuerdo que guardarán de doña Antonia Gabarre Torres cuantos le conocieron en vida, quienes solemnizarán tan triste fecha con una fervorosa oración en sufragio de su alma.

Participantes de tanta pena, testimoniamos el pésame a sus afligidos hijos Amparo; hijo político don Mariano López Torrente; nieto Mariano; hermana política doña Joaquina Castel; primos, sobrinos y demás deudos.

Instituto de Higiene de Huesca

ANUNCIO

A los contratistas y constructores en general

Teniendo necesidad de realizar obras de ampliación en este Instituto de Higiene, para instalar servicios higiénico sanitarios de reciente creación en esta provincia, se invita por el presente anuncio a cuantos constructores se consideren interesados, para que conozcan las condiciones, planos, presupuestos, etcétera, y en su caso puedan hacer proposiciones de acuerdo con las normas y bases que se habrán de dar a conocer.

A este efecto se abre un plazo que finalizará el día 20, a las siete de la tarde, para que puedan hacerse proposiciones, y hasta una hora antes de dicho día, estarán expuestos los documentos todos en las dependencias de dicho Instituto, a partir del día 18 y horas de 11 a 1 y de 5 a 7 de la tarde.

Lo que se hace público para general conocimiento.

Huesca a 16 de Julio de 1932. — El director del Instituto, Emilio Bara. — El secretario administrador, José María Lafuente.

Restaurant BAR FLOR

Servicio especial para bodas y banquetes

Leandro Lorenz -: Huesca

Porches de Vega Armijo. Teléfono 86

Se alquilan

Bajos con buenas cuerdas, corral, pozo y graneros, en sitio céntrico.

Para informes Agustín Cabre-ro Pardo, Coso García Hernández, 103, Huesca.

Se alquila Un piso, ocho habitaciones, sol, mosaicos, galería, precio económico. Informes en esta Administración.

Se vende Una vaca, segundo parto, 20 litros de leche vista ordeñada, y un caballo para trillar, bien enganchado. Vaquería de Mariano Ramón, Huesca.



Dé usted a sus hijos Jarabe HIPOFOSFITOS SALUD

y evitará usted que padezcan

INAPETENCIA, DEBILIDAD.

Está aprobado por la Academia de Medicina y tiene cerca de medio siglo de éxito creciente.

Pida Vd. JARABE SALUD para evitar imitaciones No se vende a granel.

